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Alumnos de secundaria y preparatoria 
visitan el Museo Municipal 

Se investigará a quienes boicotearon camiones 
de basura en Santiago: Eduardo Lugo

José María Castañeda 

La cultura junto con el deporte van de la mano en mi 
administración, prometió el alcalde Eduardo Lugo, al 
comienzo de su administración cosa que está llevando a 
cabo apoyado en su excelente equipo de trabajo, el Prof. 
Ávila Rolon, y el Lic.   Hinojoza Parra.
Ayer nuestro pequeño pero no por eso menos importante  
museo municipal, recibió a alumnos de la secundaria 
general número 2 Leyes de Reforma, y más tarde a 
alumnos de la escuela preparatoria número 2 general 
Lázaro Cárdenas del Río, los alumnos anteriormente 
mencionados recibieron una amplia explicación de los 
vestigios y piezas arqueológicas encontradas en el 
área de Sentispac, y lugares aledaños, donde cuenta la 
historia que el trayecto empleado por los aztecas en su 
recorrido en busca de la gran Tenochtitlán, de mucha 
gente es sabido que el municipio de Santiago Ixcuintla 
en su recorrido de los aztecas estos dejaron a su paso 
cantidades enormes de figuras de barro, collares de 
obsidiana, asimismo señalan que en tierras ejidales 
de Amapa en tierras del ejidatario Ray Langarica, en 
lo que fue un pequeño cerrito, ahí fue encontrado un 
adoratorio azteca hecho por nuestros antepasados 
con piedras labradas, mismas que fueron  robadas una 
a una por los depredadores de nuestra cultura.
Todavía quedan algunas piedras labradas que el 
reportero cuando laboró como inspector de campo 
en la desaparecida empresa Tabamex, presenció 
diseminadas en las tierras ejidales colindantes como 
las de don Carmen Flores y Balbina Estrada, ambos 

ya fallecidos, los alumnos de Secundaria y Bachillerato, 
enriquecieron seguramente sus conocimientos  
lográndose el objetivo con el que alguna vez soñó el  
alcalde Santiaguense, donde el alumno de cualquiera que 
sea  el plantel educativo tenga la oportunidad de abrevar 
de los conocimientos que los instructores pudieran 
inculcarles, luego que mientras que a los alumnos del nivel 
medio se les instruye mediante la visita a museos.
A los alumnos  que apenas empiezan  se les invita a 
conocer la belleza  de nuestra población, la que  desde 
la parte más  preciada  de nuestro poblado, la cima de 

nuestro milenario cerro que encierra cuenta la leyenda  un 
dragón que se encarga de cuidar un huerto donde aún al 
paso de los años la gente no se poner de acuerdo si el 
dragón custodia un huerto de manzanas o naranjas de oro, 
lo cierto es que nuestra juventud en esta administración 
se mantiene ocupada asistiendo lo mismo a un campo 
deportivo  a practicar el deporte que más los atraiga, 
como a un museo a conocer parte de nuestra historia que 
a admirar la belleza de nuestro poblado, conociendo de 
paso las leyendas contadas por nuestros antepasados 
entre ellas mi madre  que en gloria este.

José María Castañeda 

Visiblemente molesto el presidente 
municipal Eduardo Lugo López, 
hizo entrega la mañana del 
pasado miércoles de dos camiones 
recolectores de basura, mismos 
que fueron destinados uno al 
poblado de Villa Hidalgo y otro más 
a esta cabecera municipal para su 
integración inmediata a las labores de 
recolección de basura. 
Eduardo Lugo, dijo al reportero que el 
pasado martes había sido catastrófico 
no para su administración sino para 
los Santiaguenses, ya que en un 
mismo día 4 camiones recolectores 
que se encontraban en funciones 
ofreciendo el servicio de recolección 
de basura, y 2 camiones de volteo 
que en momentos de apremio eran 
incorporados a la recolección de 
basura amanecieron descompuestos, 
imagínate Chema, como me siento de 

inmediato pedimos la intervención  de 
un mecánico para que realizara una 
inspección técnica, quien dictaminó 
luego de ponerle un escáner 
que no recababa información la 
computadora.
Por lo que fue necesaria la presencia 
de un técnico de la capital del 
estado, quien dijo que alguien cortó 
algunos cables que iban directo a la 
computadora de los camiones, por lo 
que alguien deliberadamente procedió 
a -dijo- a boicotear  el servicio que 
brindamos a la población, por lo que 
caiga quien caiga vamos a realizar 
la investigación pertinente para 
posteriormente poner la denuncia 
correspondiente ante el Agente del 
Ministerio Público para que se actué 
en   consecuencia, caiga quien caiga.
Y es que no es posible que el mismo 
camión recolector de basura que 
recientemente donara al pueblo de 
Villa Hidalgo el gobernador Miguel 

Ángel Navarro Quintero, cuando 
este camión fue salido de agencia, 
por eso me atrevo a señalar que 
aquí se está atentando no contra 
mí, y mi administración, sino contra 
la población en general, ya que 
frecuentemente hemos tenido 
problemas lo mismo con los camiones 
recolectores de basura que con las 
bombas de abastecimiento de agua 
entubada.
Por lo que en ese mismo momento 
giro indicaciones al jefe de las finanzas 
municipales Eric Castillo, para que 
cotizara precios para la compra de 
cámaras de video, mismas que serán 
instaladas en el corralón en los pozos 
de abastecimiento y en la misma  
planta potabilizadora, El gobernador 
del estado ya se encuentra enterado 
de este  boicot,  quien ahora  tendrá 
que reconocer que cuando le decía 
que  yo no podía y ni puedo estar 
comprando motores cada semana,  

Entiendo dijo el Profe Lugo, que 
exista un conflicto entre la dirigencia 
sindical con este servidor,  Pero no se 
puede atentar contra la salud de todo 
un pueblo  al meter gente a cortar  los 
cables de las computadoras de los 
camiones recolectores   de basura Ya 
que entiendo que se descomponga 
uno pero 6 al mismo tiempo y de las 
mismas características, Para paliar 
la situación vamos a distribuir los 
dos camiones uno para Villa Hidalgo, 
y otro para Santiago, lo mismo 
mañana o sea el  jueves pondremos 
a trabajar otras dos traíllas jaladas 
por camionetas todo en aras de 
sacar adelante el grave problema de 
la recolección de basura insistiendo 
en que se harán las pesquisas para 
dar con la identidad de quienes han 
atentado no contra mi administración 
sino contra la salud de todo un 
pueblo afirmo el presidente municipal 
Eduardo Lugo; 
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*Recuerdos arruinados*
 

Día internacional contra 
el cáncer de mama

José Guadalupe Rocha Esparza
 
Cuando nuestros escritos 
se vuelvan erráticos; cuando 
redactemos con horrores 
ortográficos; cuando olvidemos 
el nombre de las cosas; cuando 
dejemos de amar a quienes 
amamos; cuando el anclaje con 
la realidad se vuelva cada vez 
más difuso; cuando olvidemos 
las letras, se nos olvide escribir y 
algún día se nos olvide respirar, la 
*memoria* ha sido *horadada*.
 
Esta anomalía es 
*Alzheimer*, un tipo de 
demencia que desmorona 
personas y familias por 
la gradual *desconexión 
neuronal*, para ser tan sólo 
huésped de nuestro propio 
cuerpo, fundiéndose 
lentamente los circuitos 
cerebrales por la formación 
de placas amiloides que 
borran la personalidad 
de cada uno de nosotros, 
abismándonos en un 
silencio galopante, luego 

definitivo.
 
Recurrimos a los manuscritos en 
los momentos de lucidez para 
*recordar* nombres, efemérides, 
cosas, sonidos que luchan con 
todas sus fuerzas para mantener 
la *mente conectada*, lúcida, 
fragmentos de memoria que 
eventualmente puede caer, 
*colapsar*, olvidándonos de 
declamar, recitar las capitales de 
nuestro país o enlistar a todos los 
presidentes de México.

El 19 de octubre se estableció la 
conmemoración del día internacional 
del cáncer de mama, a instancias de la 
Organización Mundial de la Salud, en 
1991, un mal que infortunadamente se 
ha incrementado tanto en mujeres como 
en varones. Se dice que hoy se habla más 
de este terrible padecimiento debido a 
que la población ha aumentado y que hoy 
en día hay más información al respecto; 
sin embargo, se ha documentado 
últimamente que las causas se deben a 
los hábitos alimenticios y pocos cuidados 
personales.
Este mal no es desconocido para una gran 
mayoría de las poblaciones en el mundo, 
pues en el ámbito familiar de mucha 
gente se padece este tipo de cáncer ahora 
ya tan común, ya sea en forma personal 
o por padecerlo algún familiar, amistad, 
vecinos o personas conocidas.
Según se ha dicho también que el cáncer 
de mama lo podría generar algún golpe, 
los sostenes o brasieres, ropa muy 
entallada o tal y como muchos analistas 
lo han afirmado: por los desodorantes 
antitranspirantes cuyo uso se incrementó 
debido a la estética y la vergüenza 
de mucha gente al lucir en su ropa las 
manchas de sudor.
No es tan descabellada la idea de que 
dichos desodorantes que impiden la 
salida del sudor en forma natural se 
hayan puesto muy de moda desde su 
aparición, gracias a que se tocó el botón 
de la vanidad de mucha gente a la que 
mediáticamente por los comerciales se 
les formó la idea de que prácticamente 
era un pecado sudar o que el sudor se 
notara en su ropa y la manchara, algo 
parecido a lo de las canas y las arrugas 
de la pies, porque hay gente que se va 
con la finta de que las canas y las arrugas 
son mal vistas. Así que, a evitar sudar, 
pintarse las canas y recurrir a la cirugía 
para estirar la piel, supuestamente para 
ser mejor aceptados en la sociedad, como 
si esa gente que suda, tiene canas y la piel 
arrugada fuera la única en el mundo.
A principio de los años 80 del siglo pasado 
acudí a una conferencia en la ciudad 
de Guadalajara, en donde una mujer 
que se presentó como dermatóloga y 
especialista en cáncer de la piel, señaló 
que las pecas o lunares que aparecían en 
la piel, sobre todo en personas mayores en 
las manos y brazos, se podían denominar 
paradójicamente como “cáncer benigno”, 
y esto porque dichos lunares eran 

células con cáncer, pero que la epidermis 
encapsulaba y no la dejaba llegar a la 
dermis, que esos lunares eran células 
afectadas por los rayos ultravioleta 
del Sol, por lo que no había por qué 
alarmarse; aunque existía la posibilidad 
de que el daño fuera mayor y, entonces sí, 
requeriría tratamiento adecuado.
Pero, esta señora dermatóloga, enfocó 
su exposición a hablar respecto al cáncer 
de mama, diciendo que según estudios 
que se habían elaborado, se había llegado 
a la determinación de que existía la 
posibilidad de que los desodorantes 
antitranspirantes podrían tener algo que 
ver en el incremento en la aparición de 
este cáncer en ambos sexos y no nada 
más en las mujeres.
Su explicación se basó en que los químicos 
que contenían dichos desodorantes y que 
impiden la salida del sudor, sobre todo 
en las axilas, el sudor se va acumulando 
en ese lugar afectando los ganglios y, al 
acumularse, debido a que ese sudor ya no 
regresa al resto del cuerpo y no encontrar 
una salida, se va encapsulando en el 
entorno y, lo más próximo a esta zona 
corporal son precisamente las glándulas 
mamarias y si bien en los varones están 
atrofiadas, de todos modos, hacen 
la misma función que en las mamas 
femeninas. Así que al irse encapsulando 
el sudor y que se va incrementando 
en la misma zona diariamente y, 
aunque el sudor no es grasa corporal, 
paradójicamente se comienzan a formar 
bolas de grasa que, con el tiempo se 
llegan a convertir en tumores, a veces 
benignos, pero por lo regular en malignos.
Obviamente que entre los que 
escuchábamos esta exposición hubo 
voces encontradas respecto a lo dicho por 
esta dermatóloga, diciendo que eso no era 
posible; sin embargo, el sentido común en 
la mayoría, nos dio en qué pensar, pues 
nada de lo que expele el cuerpo humano 
debe volver al mismo en ninguna forma, 
por lo que es muy factible que al impedir 
la salida del sudor y, aunque no sea grasa 
corporal, con el tiempo se llega a convertir 
en bolas grasosas que derivan en tumores.
Así que, aunque se vea mal, estéticamente 
hablando, más vale ser criticado por 
lucir manchas sudorosas en la ropa que 
perder una mama o las dos, ¿no creen? 
Sin embargo, ¿quién o quienes han sido 
los que han establecido el parámetro de 
la estética corporal? Pues los vanidosos.
Sea pues. Vale.

 Campesinos de Santiago ya 
preparan sus tierras para 

ciclo agrícola otoño-invierno 

José María Castañeda 

Aún con la amenaza del huracán 
“Norma” el cual de un día para otro 
pasó a ser de tormenta tropical a 
Huracán categoría 4, mismo que aún 
no representa peligro para la entidad 
Nayarita pero que sin embargo a su 
paso por donde alguna vez pasara 
el caballo blanco de José Alfredo, 
arrojará lluvias torrenciales, la clase 
campesina ya prepara sus tierras 
para el ciclo agrícola otoño- invierno.
Los campesinos de la tierra de Luis 
Castillo Ledón,  esos que año con 
año le apuestan a tener una buena 
cosecha para sacar adelante a sus 
familias, ya algunos de ellos tienen 

sembradas sus tierras 
de tomatillo, en su etapa 
tempranera manteniendo 
la esperanza que con esta 

medida le puedan ganar el tirón como 
coloquialmente dicen los campiranos 
de mi pueblo a los productores del 
vecino estado de Sinaloa, quienes 
también le apuestan a la siembra de 
tomate verde, por lo que por lo menos 
en estos momentos se encuentran 
sembradas algunas 90 hectáreas 
del vegetal, mientras que otros más 
ya trabajan en la preparación de 
planteros de donde sale la plántula 
que de manera posterior se trasplanta 
en las tierras de cultivo de tabaco en 
sus distintas variedades como son 
Virginia verde sarta,  Virginia Sarta 
sol, y Burley semisonbra  rogándole a 
Dios nuestra sufrida raza de bronce, 
porque haya un buen temporal, y 

desde luego un buen precio que les 
permita continuar adelante con la 
educación de sus hijos pero por sobre 
todo con una mejor alimentación, 
que les permita tener una visa sana 
y saludable.
La temporada pasada pese a que fue 
buena, ya que no hubo enfermedades 
en los cultivos y ni tampoco lluvias 
ex temporáneas a la hora de liquidar 
sus cosechas, muchos fueron los 
que mostraron su inconformidad  ya 
que las empresas tabacaleras sobre 
todo la American Brithis Tobacco, 
conocida también como la moderna, 
al inicio de la zafra agrícola ante la 
necesidad que tenían de  tierras de 
cultivo comenzaron a anunciarse 
incluso por medio de las estaciones 
de radio que prestaban hasta 15 y 
18 mil pesos por hectárea, todo por 
el afán de alcanzar las hectáreas de 

tierra que requerían para satisfacer 
la demanda de tabaco que les pedían 
para hacer sus mezclas para elaborar 
cigarrillos.
Por lo que aquellos productores 
que ya hacían cuentas alegres 
para cobrar su  liquidación, al final 
salieron de las instituciones bancarias 
rumiando su descontento, ya que el 
préstamo inicial que recibieron a la 
hora de contratar los representantes 
de las empresas se los descontaron 
de un jalón por lo que ahora que si el 
gusto se fue al pozo, hoy de nueva 
cuenta una temporada más vuelve 
a ser síntoma de  esperanza y de 
buenaventura tabacalera para los 
productores de tabaco, esperando 
está vez si sea plena para quien sin 
seguridad alguna le apuesta a sus 
tierras con la esperanza de una buena 
temporada. Así sea.

En Santiago realizan 
marcha de Lucha contra 

el Cáncer de Mama 
José María Castañeda 

La mañana de hoy, como cada 
día 19 de octubre, se llevó a 
cabo La Marcha de la Lucha 
Contra el Cáncer de Mama, 

organizada por el IMSS Bienestar 
en conjunto con el DIF Municipal, 
el Instituto Municipal de la Mujer 
y la Universidad de Ciencias de la 
Enfermería de México Campus 
Santiago.
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Clausuran actividades contra 
el cáncer de mama con 

festival cultural en Acaponeta 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Cerramos las actividades del día de 
hoy realizadas en el margen de la 
Lucha Contra el Cáncer de Mama, 
con un breve pero emotivo evento 
cultural en la explanada de Casa 
de la Cultura Alí Chumacero, con 
la participación del grupo de danza 
Xóchitl Quetzal, dirigido por el 
maestro Gerardo Delgado. 
Ahí, la maestra Martha Cristina 
Hernández deleitó al público presente 
con un bello poema de concienciación 
a la causa, nombrado “Las Guerreras”. 
En representación del presidente del 
Gobierno De Acaponeta, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna y la presidenta 
del DIF Acaponeta, Claudia Macedo 
Ruiz, estuvo el Secretario de 
Gobierno, Roberto Cesar Martínez 

Luna, acompañado por la Síndico 
María Elena Ornelas Domínguez y la 
Regidora Tamara Gómez. 
Agradecemos a todas las personas 
que se sumaron hoy a nuestras 
actividades; a los alumnos y docentes 
de los diversos planteles educativos, 
a personal de los Servicios de Salud 
del Estado de Nayarit, al grupo Las 
Gardenias Rosas, a Promotoras 
Voluntarias de Acaponeta A.C. a 
quienes participaron en nuestra 
Mercadita y muy en especial a 
quienes donaron su cabello para 
apoyar a mujeres que pasan por 
este padecimiento y han perdido sus 
cabelleras. 
La lucha sigue firme para ayudar a 
quienes nos necesitan, fomentemos 
la autoexploración y cuidemos 
nuestra salud.

Octubre mes Rosa

Yo actúo contra el Cáncer de Mama 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Nuestras amigas del grupo GARDENIAS 
ROSAS, ya se están instalando frente 
a la plaza principal con su KERMÉS para 

recabar fondos en apoyo a mujeres con 
cáncer.
¡Asiste y coopera!
Tienen variedad de ricos postres y platillos 
para todos.

Recuerda que DIF Acaponeta tenemos 
un módulo de DONACIÓN DE CABELLO, 
para dibujar sonrisas en personas con 
este padecimiento que han perdido su 
cabellera.

Trabaja Corazón de Tu Gobierno en 
la prevención del cáncer de mama

*Se llevó a cabo la conmemoración del Día Internacional de la Lucha contra el Cáncer de Mama

Tepic, Nayarit.- Con el objetivo de 
apoyar a las mujeres sobrevivientes 
de cáncer de mama, y otorgar 
las atenciones necesarias para 
aumentar su autoestima y 
mejorar su calidad de vida, el 
gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, y su 
esposa, la presidenta del Sistema 
DIF Nayarit, doctora Beatriz 
Estrada Martínez, encabezaron 
el evento conmemorativo del Día 
Internacional de la Lucha contra el 
Cáncer de Mama.
Fue en el auditorio del Corazón 
de Tu Gobierno, donde se llevó 
a cabo la conferencia “Cáncer de 
Mama, la Prevención, la Detección 
Temprana y el Tratamiento 
Oportuno Salva Vidas”, dirigida 
a 100 mujeres sobrevivientes 
de dicha enfermedad, ahí, el 
mandatario estatal expresó su 
admiración hacia todas ellas, 
les reiteró el compromiso de 
su administración de seguir 
mejorando los servicios de salud, 
con equipo y tecnología que 

garantice una atención de calidad 
y primer nivel en los momentos 
o procedimientos de salud más 
difíciles y complejos.
“Tendremos el acelerador más 
moderno del país, pero sobre 
todo me enorgullece mucho con 
Beatriz, con la doctora Amelia, 
es el complemento exacto, un 
aparato moderno pero también un 
corazón que late para servir a los 
demás, eso es lo más importante. 
Dentro de unos días tendremos 
la braquiterapia, vamos a tener 
hospital de la mujer terminado 
en un mes y medio o dos meses 
para que empiece a funcionar 
ya para ustedes, siete u ocho 
hospitales de segundo nivel y 
vamos a comprar la unidad móvil 
con mastografía. Ustedes son 
gente muy rica, porque tienen un 
espíritu indomable, un espíritu que 
se vence a sí mismo día con día, 
que se dice tienes que levantarte, 
tienes que luchar, mira al hijo, mira 
a la hija tienes que salir adelante, 
siéntanse que siempre voy a estar 

con ustedes”, enfatizó.
Por su parte, la doctora Beatriz 
Estrada Martínez enfatizó que las 
mujeres sobrevivientes de cáncer 
de mama tienen un lugar especial 
en el Corazón de Tu Gobierno, 
donde se les reconoce su valentía 
para enfrentar la enfermedad. 
Destacó que tener conocimiento 
sobre esta enfermedad, permite 
a las mujeres, estar preparadas 
para cuidar su salud y saber qué 
hacer en caso de que se presente 
alguna anormalidad, incluso 
para informar a otras mujeres; 
hizo un llamado también a la 
autoexploración regular, para 
conocer su cuerpo, detectar 
cualquier cambio y así acudir por 
un diagnóstico puntual.
“Detección oportuna del cáncer, 
eso es lo más importante, si lo 
detenemos a tiempo, podremos 
lograr nosotros dar diagnósticos, 
mejorar el pronóstico de la 
enfermedad y sobre todo la 
sobrevivencia a ello. Entonces, la 
base fundamental es establecer 

un diagnóstico precoz con la 
detección oportuna. No hay nada 
imposible, lo imposible lo podemos 
transformar en posible y para eso 
tenemos que trabajar y seguir 
luchando, hacer que todas y todos, 
instituciones de salud, ustedes 
y toda la sociedad podamos 
seguir concientizándonos y 
sensibilizándonos para atender 
este problema de salud”, 
puntualizó.
Como parte de la conmemoración, 
se instaló una mini feria con servicios 
de maquillaje, peinado, manicure, 
masaje y corte de cabello, pues 
mantener la autoestima elevada, 
sentirse queridas y atendidas, 
se ha comprobado que ayuda a 
las pacientes durante su lucha; 
al finalizar, se les entregó una 
dotación alimentaria a cada una de 
las 100 mujeres, y a cinco de ellas 
se les otorgaron mangas de brazo 
para linfedema, las cuales ayudan 
a controlar la hinchazón del edema 
en brazo, esto a consecuencia de 
una post mastectomía.
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Bienestar y salud llegará a los 
nayaritas: Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, informó que llevó a cabo 
una serie de reuniones de trabajo con el titular 
del IMSS-Bienestar, Alejandro Calderón Alipi, 
y su equipo de trabajo, a fin de supervisar la 
aplicación del modelo de atención universal en 
salud en Nayarit.
Ya que la responsabilidad de ser un estado 
pionero en la garantía de este derecho 
constitucional, resaltó que significa un 
compromiso permanente por demostrar que 
la salud pública también puede y debe ser de 
la más alta calidad, como se está haciendo en 
el nuevo Hospital de la Mujer, con la instalación 
del nuevo tomógrafo de 64 cortes, y en muchas 
obras más.

Nos atrevimos 
a ser el estado 

modelo en 
salud: Navarro 

Quintero 
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero durante la visita del 
Dr. Alejandro Calderón Alipi, titular de 
IMSS-Bienestar, y de su equipo de trabajo, 
supervisaron el sitio de construcción del 
nuevo Hospital General de 120 camas, 
también visitaron los Hospitales de la Mujer 
y de Tuxpan, ya próximos a entregarse.
Cada una de las acciones que este Gobierno 
emprende están dirigidas a garantizar los 
derechos sociales de todas y todos los 
nayaritas.

 

E d i c t o 

Alma Yadira Estrada Miramontes 
Se ignora su domicilio. 

Se le comunica por este conducto por ignorarse su domicilio que 
dentro del juicio civil ordinario ( divorcio sin expresión de causa), expediente 
número 04/2023, promovido por Luis Fernando Becerra Quintero, en 
contra suya recayó un auto, en el cual se ordena emplazarlo dentro del 
presente juicio, haciéndole saber que dispone del término legal de nueve
días hábiles  comparezca a este juzgado a producir contestación, a oponer 
excepciones que tuviera que hacer valer y señalar domicilio en esta ciudad 
para oir y recibir notificaciones en esta población, y cuenta de correo 
electrónico para que por este medio se le puedan practicar las 
notificaciones de los acuerdos que recaigan al presente juicio, en tanto, 
subsista la contingencia sanitaria Covid-19, apercibido que de no 
hacerlo, con fundamento en lo que  establecen los artículos 151, 164 y 165 
del código en cita, se le declarara por precluido su derecho, y se le tendrá 
por contestada la demanda en sentido negativo y el juicio se continuará en 
su contra declarándosele la correspondiente rebeldía y con 
fundamento en lo dispuesto en el artículo 165 de la citada ley, no se 
volverá a practicar diligencia alguna en su busca y las resoluciones 
que de ahí en adelante recaigan y cuantas citaciones deban hacérsele, 
se notificaran y se practicaran respectivamente por listas, a excepción 
de la sentencia definitiva, la que deberá notificarse personalmente,
dándole vista de la propuesta de convenio que presenta el accionante 
respecto de las cuestiones inherentes al matrimonio,  para que al momento 
de contestar la demanda manifieste su conformidad con ella, o bien, exhiba 
una contrapropuesta, lo anterior, acorde a lo que establece el número 263 de 
la multicitada ley procesal. Asimismo, se le hace saber que las copias de 
traslado quedan a su disposición en la secretaría de acuerdos de éste 
juzgado.

A t e n t a m e n t e 
Ixtlán del Río, Nayarit; octubre 09 de 2023 

La secretario de acuerdos 

Lic. Jacqueline Ruiz Ruvalcaba 

Nota para publicarse por dos veces con un mínimo de tres y un máximo de 
ocho días entre una y otra publicación en el periódico oficial del estado y otro 
a elección del promovente. 

RELEVANCIA DE LA COLABORACION 
FISCALIZADORA EN A.L.

Se mejora el suministro de agua 
en la colonia Lombardo Toledano 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Nuestros compañeros de la dirección 
del Oromapas Acaponeta realizamos las 
labores pertinentes para la instalación de 
la Bomba Sumergible para la captación de 

agua que suministra a la colonia Lombardo 
Toledano.
Acción realizada siguiendo indicaciones del 
presidente del Gobierno De Acaponeta, 
Manuel Salcedo, para mejorar el servicio del 
vital líquido para los vecinos de la zona.

Por DAVID COLMENARES PARAMO

En abril 1963, Martin Luther King escribió una carta 
desde su reclusión en Birmingham expresando 
que “Una injusticia cometida en cualquier lugar 
es una amenaza a la justicia en todas partes”. Ese 
junio, el presidente de los Estados Unidos, John 
F. Kennedy, presentó al Congreso de su país una 
iniciativa progresista, para su época, en contra de 
la segregación racial.
Ese año también surgió la Organización 
Latinoamericana y del Caribe de Entidades 
Fiscalizadoras Superiores OLACEFS. Ello poco 
después del Primer Congreso Latinoamericano de 
Entidades Fiscalizadoras (CLADEFS) que se realizó 
en Caracas, Venezuela. En este evento se propuso 
la creación de un Instituto Latinoamericano 
de Control Fiscal para realizar investigación 
especializada en la materia, que fuera distribuida 
entre los países miembros y que ayudara a formar 
nuevos profesionales en la materia, además de 
que sería un espacio de intercambio de opiniones 
y de experiencias. El primer nombre que se adoptó 
fue el de Instituto Latinoamericano de Ciencias 
Fiscalizadoras.
En sesión extraordinaria, de octubre de 1990, 
se acordó el cambio de nombre por el actual de 
Organización Latinoamericana y del Caribe de 
Entidades Fiscalizadoras Superiores (OLACEFS). 
México tuvo la distinción de presidir la primera 
presidencia de la organización, de 1991 a 1996. 
La memoria institucional y el conocimiento 
compartido por los países de la región en esta 
labor de décadas, ha sido de alta riqueza, siendo 
que por las naturales afinidades culturales entre 
los países de la región -que van más allá del idioma 
y las sociedades- la organización ha contribuido a 
estrechar vínculos entre países hermanos. 
Hemos dicho en otros espacios que uno de los 
grandes retos de cualquier entidad pública, sea esta 
de fiscalización superior o de cualquier otro ramo, 
es el de buscar y perfeccionar la gobernabilidad, 
la gobernanza y la mejora de las políticas públicas 
que contribuyan a un eficiente gasto público. Esta 
posición asume que las atribuciones legales y las 

competencias profesionales requieren también 
de la cooperación permanente con otros actores 
para estar en posibilidad de cumplir a cabalidad 
sus metas y ampliar sus alcances bajo criterios 
de racionalidad y eficiencia. Lo que está implicado 
aquí, también, es que los problemas y desafíos 
que enfrentan las autoridades de todos los países 
son también de escala supra nacional. 
Este año, como parte de los festejos del 60 
aniversario, se organizó un ciclo de conferencias 
para reflexionar y compartir experiencias sobre 
los temas que hoy en día son de interés para las 
entidades de fiscalización superior. En él se hizo 
un recorrido histórico del surgimiento y evolución 
de nuestra organización. Además, se 
subrayó la importancia de la tecnología 
en los trabajos de fiscalización, la 
defensa de la autonomía de las EFS, y 
la interlocución con la población a fin 
de desarrollar un mejor trabajo.
Todas las entidades presentes tuvimos 
un intercambio de experiencias 
en mesas de trabajo sobre temas 
de vanguardia para la fiscalización 
superior. Destacaron especialmente 
los temas de transformación digital 
en las EFS, y el de las Auditorías de 
Desempeño y control de políticas 
públicas, en donde el trabajo de la 
ASF fue reconocido.  
Para que una organización siga 
siendo relevante, sus integrantes 
deben estar enfocados de manera 
permanente en la creación de 
valor, beneficio y la colocación en la 
agenda pública regional de los temas 
apremiantes y críticos del actuar 
institucional. 
Estos intercambios son un 
recordatorio del ritmo vertiginoso con 
el que se mueve la realidad política y 
social, y del esfuerzo permanente 
que las instituciones de fiscalización 
deben realizar para no quedarse 
atrás. 
brunodavidpau@yahoo.com.mx
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Firme compromiso de personal judicial 
con la prevención del cáncer de mama

Con motivo del Día Internacional 
de la Lucha contra el Cáncer 
de Mama, en la sede del Poder 
Judicial de Nayarit se efectuó 
este jueves un concurrido 
panel con participación de tres 
especialistas.
En el auditorio Rey Nayar, 
servidoras y servidores judiciales 

recibieron la orientación preventiva 
a cargo de Amelia Rodríguez Trejo, 
ginecóloga oncóloga, y de Fabiola 
Gisel Loera Soria, psicooncóloga, 
recomendaciones para un 
adecuado acompañamiento de 
quienes padecen la enfermedad.
De igual forma, conocieron la 
experiencia de la Jueza laboral 

Edna Araceli Muñoz Covarrubias, 
sobreviviente de cáncer, y quien 
además se refirió a los derechos 
laborales de hombres y mujeres 
con ese tipo de padecimientos.

Tras la entrega de sendos 
reconocimientos a las panelistas, 
la Magistrada Presidenta, 

Aracely Avalos Lemus, reiteró el 
compromiso institucional con la 
prevención del cáncer de mama y 
precisó que esta es la mejor forma 
de luchar contra la enfermedad. En 
la medida que actuamos, agregó, 
nos protegemos todos, además 
de favorecer nuestra estabilidad 
emocional y laboral.

Garantizará Congreso que leyes 
de ingresos de 2024 sean justas 
Ayuntamientos deben entregar sus 
iniciativas a más tardar el 15 de noviembre 
Tepic, 18 de octubre de 2023.- Con el 
interés de contribuir en la elaboración 
e integración de las Leyes de Ingresos 
de los 20 ayuntamientos de la entidad 
y respetando su autonomía, en Sesión 
Pública Ordinaria las y los diputados 
integrantes de la Trigésima Tercera 
Legislatura aprobaron el acuerdo que 
dispone los Criterios Técnicos para 
preparar el documento de la política fiscal 
del 2024. 
El dictamen aprobado prevé elaborar de 
manera uniforme las 20 Leyes de Ingresos 
mediante la estandarización de procesos 
para optimizar tiempos y expedir Leyes 
justas en las que se reflejen el bienestar 
para las y los nayaritas. 
En el mismo acuerdo queda de manifiesto 
el interés de esta Soberanía Popular de 
mantener una estrecha comunicación y 
coordinación con los 20 ayuntamientos 
para consolidar Leyes de Ingresos con 

disposiciones legales en materia de 
contabilidad gubernamental y disciplina 
financiera. 
Los 20 ayuntamientos de la entidad 
deberán presentar sus iniciativas de Leyes 
de Ingresos a más tardar el día 15 de 
noviembre. 
La Ley de Ingresos es un ordenamiento 
jurídico fiscal que contiene los conceptos 
de impuestos que permitirán captar los 
recursos financieros para atender las 
demandas sociales; documentos que 
deben cumplir con los ordenamientos 
federales, generales, nacionales y locales 
de gasto público, fiscal, contable y 
financiero. 
En el desarrollo de esta misma Sesión 
Pública Ordinaria las y los legisladores 
locales continuaron con el análisis del 
segundo informe de Gobierno y la 
Evaluación del Cumplimiento del Plan 
Estatal de Desarrollo de Nayarit 2021-
2027 en el rubro de Disminuir la Pobreza 
y Desigualdad.

El rezago educativo va quedando 
atrás con ahorros y recursos propios 

de la sociedad:  Navarro Quintero
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, informó de los avances en la 
construcción de nuevos edificios en la primaria 
Watakame, de la colonia El Ocho, en Tepic, 
expresó que muy pronto será entregada a las y 
los niños docentes, madres y padres de familia 
de dicha comunidad, como es el compromiso 
que hizo, por brindar una educación de calidad 
para todas y todos.



6 9GENERALES LOCALViernes 20 de Octubre de 2023Viernes 20 de Octubre de 2023 Viernes 20 de Octubre de 2023Viernes 20 de Octubre de 2023

Biden dice que Hamas y Putin 
“quieren aniquilar” democracias

Fallece a los 79 años 
Romero Deschamps, ex líder 

del sindicato petrolero
Ciudad de México. Carlos 
Antonio Romero Deschamps, 
dirigente por 26 años del 
sindicato petrolero, falleció 
este jueves a los 79 años de 
edad, confirmaron fuentes del 
gremio.
Uno de los casos más 
controversiales en el que 
estuvo involucrado fue 
el  Pemexgate, que implicó un 
desvío millonario de recursos 
del gremio a la candidatura 
presidencial del priista 

Francisco Labastida en el 
2000.
Romero Deschamps 
encabezó el gremio desde 
1993, como sucesor de 
Joaquín Hernández Galicia 
tras su encarcelamiento. En 
2019 renunció al máximo 
cargo del STPRM, pero fue 
hasta marzo pasado que dejó 
de ser trabajador activo por 
“voluntad propia”.
Durante los 26 años al frente, 
esta organización sindical 

recibió millones de pesos en 
apoyo para sus gastos. En 
febrero de 2020 obtuvo por 
ese concepto 6 millones de 
pesos mensuales, amparados 
en la cláusula 251 del 
contrato colectivo, así como 
mil 200 millones de pesos 
anuales por concepto de 
cuotas sindicales. Los grupos 
disidentes estiman que 
Pemex transfiere anualmente 
alrededor de 300 millones de 
pesos.

Washington. El presidente 
estadunidense, Joe Biden, 
dijo este jueves que tanto 
militantes del grupo islamista 
palestino Hamas, que atacan a 
Israel, como el presidente ruso 
Vladimir Putin, con la invasión 
de Ucracia, buscan “aniquilar” 
democracias.
“Hamas y Putin representan 
amenazas diferentes, pero 
tienen algo en común: ambos 
quieren aniquilar por completo 
una democracia vecina”, dijo 
Biden en un inusual discurso 
desde el Despacho Oval.
El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, inició el jueves una 
misión urgente para conseguir 
que los estadounidenses apoyen 
un gasto adicional de miles de 
millones de dólares para Israel 
y Ucrania, utilizando un inusual 
discurso en el Despacho Oval 
para decir que el respaldo de 
Estados Unidos es fundamental 
para los dos principales aliados 
inmersos en guerras.

Biden trató de vincular a los 
militantes de Hamas en la 
Franja de Gaza que atacaron 
Israel con el presidente ruso 
Vladimir Putin, cuyas fuerzas 

invadieron Ucrania.
Biden habló después de regresar 
de un viaje relámpago a Israel 
para mostrar la solidaridad de 
Estados Unidos tras la incursión 

del 7 de octubre de militantes 
de Hamas, que lanzaron 
ataques desde Gaza y mataron 
a 1.400 personas en el sur de 
Israel.

Tepic en proceso de transformación
Al momento de llevarse a cabo tantas obras 
al mismo tiempo, generan molestias, sin 
embargo, tendrá su recompensa, son para 
beneficiar a toda la ciudadanía a largo plazo.
Tepic.- El Gobierno de Tepic, que encabeza 
la presidenta municipal, Ing. Geraldine Ponce, 
continúa con la transformación de la ciudad, 
con obras que, aunque generan molestias 
temporales, traerán beneficios a largo plazo 
para las y los habitantes de la capital nayarita.
Geraldine gestionó para Tepic, la construcción 
de los nuevos colectores Colosio, Zapopan y 
el emisor El Punto, los cuales aún no están al 

100 por ciento de su funcionamiento porque 
siguen en proceso de construcción, pero de 
dos a tres meses, el drenaje irá por donde 
tiene que ir y habrá un río Mololoa limpio.
Por esta razón, Siapa Tepic atiende en la medida 
de lo posible, la fuga de aguas negras que 
afecta a las y los vecinos del fraccionamiento 
Luis Donaldo Colosio y colonias aledañas, sin 
embargo, cuando los trabajos terminen, este 
tipo de problemas quedarán en el pasado.
Mientras tanto, Siapa Tepic enviará un camión 
vactor a la zona, para contener la situación y 
apoyar en lo que se requiera.

Policía Tepic brinda 
protección a mujer tras 

activar botón de emergencia 
*El agresor fue detenido y puesto a disposición de la autoridad competente.

Agentes de la Policía Tepic del Gobierno de 
Geraldine Ponce, atendieron el llamado de 
emergencia de la aplicación Alerta Violeta, 
logrando brindar protección a una mujer y arrestar 
a su agresor, el cual fue puesto a disposición de la 
autoridad competente.
Lo anterior se derivó luego de que los oficiales 
fueran notificados que se había activado el botón 
de emergencia de la citada app, en un domicilio 
situado en la colonia Los Sauces.
Ante esa situación, los elementos se trasladaron 
de inmediato al sitio, donde fueron abordados por 
la víctima, de 21 años de edad, la cual manifestó 

que estaba sufriendo violencia por parte de su 
pareja sentimental, él había llegado a la vivienda 
al parecer bajo los efectos del alcohol, quebrando 
vidrios de la puerta para ingresar, y que horas 
antes ya la había agredido física y verbalmente.
Asimismo, el individuo identificado como Abiel, de 
35 años de edad, luego de lograr abrir la puerta, 
ella salió corriendo del domicilio, activando el 
botón de emergencia.
Por tal motivo, se procedió a la detención del 
sospechoso, quien fue puesto a disposición de la 
autoridad correspondiente para continuar con las 
investigaciones.
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Festival de las Ánimas 3ra 
edición 2023 en San Blas  

San Blas es un puerto histórico que 
vive sus tradiciones con pasión a 
corazón abierto y próximamente 
la más grande tradición mexicana 
se vivirá en este pueblo mágico, 
con la 3ra edición del Festival de las 
Ánimas 2023.
Este año como en los dos 
anteriores el gobierno de San Blas 
que preside el Alcalde José Antonio 
‘Pepito’ Barajas López, prepara 
todo para que disfrute usted y su 
familia de una estancia placentera 
en el marco del festejo de Día de 
muertos, mostrando lo mejor de 
nuestra riqueza cultural mexicana 
que nos identifica ante el mundo.

Entrega José ‘Pepito’ Barajas 
equipamiento de aires acondicionados 

El Presidente de San Blas; José 
Antonio ‘Pepito’ Barajas López, 
realizó entrega de equipamento 
completo de aires acondicionados, a 
la Escuela Primaria Insurgente José 
Ma. Mercado, ubicada en el Puerto 
de San Blas.
Fue a través de un emotivo evento 
para deleitar a alumnas y alumnos 
de la institución, que el Alcalde hizo 
entrega y agradeció a profesores así 
como padres de familia del plantel 
educativo, por poner de su parte y 
la confianza para hacer esto posible.
Las y los educandos, iniciaron su 
día con un desayuno ofrecido por el 
gobierno municipal y el espacio de 
entretenimiento con personajes de 
LOGA.

INE cancela proyecto sobre paridad de 
género en candidaturas a gubernaturas

Suspenden clases en BCS por paso del huracán ‘Norma’

Por una confusión en el método de 
votación, el consejo general del Instituto 
Nacional Electoral (INE) rechazó el 
proyecto de acuerdo que ordenaba a los 
partidos postular 5 mujeres y 4 hombres 
en las gubernaturas a disputars
Después de tres horas de discusión, en 
la que estaba claro que una mayoría 
de consejeros votaría a favor,pese a la 
oposición de los partidos, salvo el PVEM, 
los integrantes del consejo entraron en 
un galimatías, frente a una propuesta 
de engrose, es decir, señalar que aunque 
tenían distintos argumentos llegaban al 
mismo punto del 5/4.
Sin embargo, los que más insistían en esa 
regla de paridad votaron en contra en lo 
general, por lo que se cerró la votación y 
en automático fue desechado el punto.
La consejera presidenta, Guadalupe 
Taddei, adelantó que se convocará a una 
sesión de inmediato a fin de abordar otra 
vez el tema.
No obstante, la consejera Dania Ravel 
acusó en la mesa de consejo que hubo 
“chicanada” para desechar el proyecto 
pues lo que ellos habían entendido es que 
tras la votación en general se abordarían 
los puntos en lo particular.
Once minutos antes de finalizar, la 
secretaria ejecutiva, María Elena Cornejo, 
sometió a votación el punto 4 – y último 

de la sesión-.
Los consejeros Taddei, Norma de la Cruz, 
Rita Bell López, Jorge Montaño y Uuc-kib 
Espadas votaron a favor en lo general, y 
en contra lo hicieron Jaime Rivera, Carla 
Humphrey, Arturo Castillo, Martín Faz, 
Ravel y Claudia Zavala.
“Consejera presidenta, no ha sido 
aprobado por seis votos”, informó Cornejo, 
a lo que Taddei expresó: ya no aprobamos 
el proyecto.
Alguien sugirió: ahora pasemos a la 
propuesta…
-No, no hay proyecto, ¿ya de qué partes?, 
señaló Taddei.
El consejero Espadas, el único de sus 
colegas que rechazaba la orden a los 
partidos del 5/4, intervino desde la 
asistencia virtual a la sesión:
-Si el proyecto no fue aprobado no hay 
nada qué modificar
-No hay nada más que votar, añadió De la 
Cruz
-El propuesto no fue aprobado, me da 
mucha pena, dijo Espadas
-Lo sentimos, agregó De la Cruz.
Ravel tomó el micrófono y soltó: 
Presidenta, con todo respeto, esta es 
una chicanada porque hemos estado 
insistiendo durante toda la sesión que 
nosotros queremos votar el criterio 5/4 
y se aferraron a que eso no fuera así, y 

se nos dijo que se iban a separar esos 
puntos resolutivos para que después se 
sometieran a consideración y ahorita ya 
no se pueden someter a consideración, 
entonces eso no puede transitar, ¡por 
favor!
Taddei le respondió: “Yo lo único que le 
voy a pedir es que seamos respetuosas, 
aquí no hay chicanada…
-A mí me llamaron clasista – acusó 
Ravel, en referencia a una expresión de 
Espadas, quien acusó recibo: chicanada lo 
que nos quiso hacer, que algún consejero 
o consejera se confunda a la hora de 
votar, a todos nos ha pasado alguna vez, 
es responsabilidad de cada quien. Tenían 
que votar (a favor en lo general), el 
proyecto fue votado y desechado, no hay 
materia para que esta sesión continúe.
Rivera subrayó que se entendía que tenían 
que rechazar la votación en lo general, 
aquella que proponía excluir los puntos 
(relacionados con el 5/4), para luego 
votarlo, como lo pidió Zavala. Entonces, 
“hoy no está aprobado en lo general en 
conjunto, porque debió especificarse 
que se separaban esos puntos, eso no se 
especificó a la hora de la votación”.
Por la confusión, algunos consejeros 
pidieron que se consultara la grabación y 
se distribuyera la versión estenográfica.
“Quien quisiera que el proyecto avanzara 

y luego modificarlo tenía que votar a 
favor en lo general, pero francamente 
pensé que así iba a hacer”.
Humprhey, molesta, se quejó del orden 
en la sesión, donde “cada quien habla 
cuando quiere. Me parece que estuvimos 
debatiendo de un engrose donde varios 
y varias establecimos nuestra posición 
de que estábamos de acuerdo con el 
engrose; yo incluso dije estoy a favor 
y me parece que debía votarse de esta 
manera, así lo propuse, se bateó que 
no, pero para nadie es desconocido aquí 
que hay una propuesta con un engrose 
que se presentó primero en comisiones 
unidas, que se presentó aquí a las 10 de 
la mañana y que la mayoría estaríamos 
de acuerdo con los considerandos 
respecto de los que se señala el número 
de candidaturas de hombres y mujeres 
para las nueve gubernaturas el año que 
entra, entonces, me parece que pues 
tenemos que votar el acuerdo. O señora 
presidenta le solicito convoque a otra 
sesión de consejo general con el proyecto 
de acuerdo lo antes posible, en un plazo 
de 24 horas”.
Taddei dijo “sin necesidad de que 
lo solicite, así se hará porque es lo 
procedente. No se puede repetir la 
votación, hay que convocar a una nueva 
sesión”.

La Paz, BCS. El Consejo Estatal de Protección Civil determinó 
la suspensión de clases para todos los niveles educativos 
este viernes 20 de octubre en el municipio de La Paz en el 
turno vespertino, y en Los Cabos en ambos turnos, ante 
la amenaza del huracán “Norma”.
Esta tarde el huracán “Norma”, categoría tres en la escala 
Saffir Simpson, se ubicó a 380 kilómetros (km) al suroeste 
de Playa Perúla, Jalisco, y a 630 km al sur sureste de Cabo 
San Lucas, Baja California Sur, por lo se mantiene zona 
de vigilancia por efectos de huracán desde Todos Santos 
hasta Los Barriles.
Se establece zona de vigilancia por efectos de tormenta 
tropical desde el norte de Los Barriles hasta La Paz, 
y desde el norte de Todos Santos hasta Santa Fe, Baja 
California Sur, incluidas las Islas Marías, Nayarit.
El huracán “Norma” se desplaza hacia el norte a 9 
kilómetros por hora (km/h) con vientos de 205 km/ h y 
rachas de 250 km/h, con un diámetro de ojo de 37 km.
Sus bandas nubosas generan la probabilidad de presentar 
chubascos, además de rachas de viento de 60 a 80 km/h 
y oleaje de 2 a 3 metros de altura en la península de Baja 
California.
Por la tarde, en sesión del Consejo Municipal de Protección 
Civil de Los Cabos, se advirtió que el fenómeno podría 
tener afectaciones muy fuertes en el sur de esta entidad, 
por lo que es necesario estar preparados este viernes 
para la evacuación de las personas que viven en zonas de 

riesgo, el retiro de automóviles estacionados cerca de la 
costa, y la instalación de operativos para evitar el cruce de 
arroyos por parte de la población.
La Marina informó que puso en marcha su plan de 
emergencia en el que participan 3,500 efectivos, 4 
buques, 36 vehículos, 4 helicópteros para establecer 
un puente aéreo entre La Paz y Los Cabos, así como 
dos aviones para el transporte de personal y víveres, 
dos cocinetas, una planta potabilizadora de agua, una 
tortilladora y una brigada móvil de refuerzo, de cien 
elementos, provenientes de la ciudad de México.
Por su parte, la Sedena informó que se implementó el 
plan DN3 y el plan Guardia Nacional, por lo que temprano 
arribaron dos aviones Hércules con 150 efectivos 
de atención de emergencias, tres mil despensas, dos 
toneladas de agua, y están en tránsito vía marítima 500 
elementos de refuerzo, para tener un total de 4,700 
efectivos listos para apoyar las zonas donde se requiera.
Asimismo, dio a conocer la presencia de dos agrupamientos 
de ingenieros con maquinaria pesada en la zona norte del 
estado, uno en La Paz y otro en Los Cabos.
Durante la reunión, las autoridades informaron que se 
instalaron las banderas negras en las playas, para el evitar 
el nado en las mismas; y se determinó la suspensión de la 
navegación marítima de embarcaciones menores en los 
puertos de Cabo San Lucas y San José.
El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío precisó que 

están disponibles 45 refugios temporales con una 
capacidad de albergue de 10 mil 825 personas.
Manifestó su preocupación por la fuerza del huracán 
“Norma” y dijo que hay que tomar todas las previsiones 
para salvaguardar la vida de los residentes y de los 65 
mil turistas que se encuentran en Los Cabos, por lo que 
a partir de mañana las sesiones de protección civil se 
realizarán en el Pabellón Cultural de Cabo San Lucas, para 
que también tengan acceso los hoteleros, y en las cuales 
estará presente la coordinadora nacional de Protección 
Civil, Laura Velázquez.
De acuerdo con los pronósticos, “Norma” afectaría los 
municipios del sur del estado el sábado o domingo, para 
lo cual, todas las dependencias e instituciones integrantes 
del Consejo dijeron estar preparadas, garantizando 
alimentación y disponibilidad de combustibles.
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Festival de las Ánimas 3ra 
edición 2023 en San Blas  

San Blas es un puerto histórico que 
vive sus tradiciones con pasión a 
corazón abierto y próximamente 
la más grande tradición mexicana 
se vivirá en este pueblo mágico, 
con la 3ra edición del Festival de las 
Ánimas 2023.
Este año como en los dos 
anteriores el gobierno de San Blas 
que preside el Alcalde José Antonio 
‘Pepito’ Barajas López, prepara 
todo para que disfrute usted y su 
familia de una estancia placentera 
en el marco del festejo de Día de 
muertos, mostrando lo mejor de 
nuestra riqueza cultural mexicana 
que nos identifica ante el mundo.

Entrega José ‘Pepito’ Barajas 
equipamiento de aires acondicionados 

El Presidente de San Blas; José 
Antonio ‘Pepito’ Barajas López, 
realizó entrega de equipamento 
completo de aires acondicionados, a 
la Escuela Primaria Insurgente José 
Ma. Mercado, ubicada en el Puerto 
de San Blas.
Fue a través de un emotivo evento 
para deleitar a alumnas y alumnos 
de la institución, que el Alcalde hizo 
entrega y agradeció a profesores así 
como padres de familia del plantel 
educativo, por poner de su parte y 
la confianza para hacer esto posible.
Las y los educandos, iniciaron su 
día con un desayuno ofrecido por el 
gobierno municipal y el espacio de 
entretenimiento con personajes de 
LOGA.

INE cancela proyecto sobre paridad de 
género en candidaturas a gubernaturas

Suspenden clases en BCS por paso del huracán ‘Norma’

Por una confusión en el método de 
votación, el consejo general del Instituto 
Nacional Electoral (INE) rechazó el 
proyecto de acuerdo que ordenaba a los 
partidos postular 5 mujeres y 4 hombres 
en las gubernaturas a disputars
Después de tres horas de discusión, en 
la que estaba claro que una mayoría 
de consejeros votaría a favor,pese a la 
oposición de los partidos, salvo el PVEM, 
los integrantes del consejo entraron en 
un galimatías, frente a una propuesta 
de engrose, es decir, señalar que aunque 
tenían distintos argumentos llegaban al 
mismo punto del 5/4.
Sin embargo, los que más insistían en esa 
regla de paridad votaron en contra en lo 
general, por lo que se cerró la votación y 
en automático fue desechado el punto.
La consejera presidenta, Guadalupe 
Taddei, adelantó que se convocará a una 
sesión de inmediato a fin de abordar otra 
vez el tema.
No obstante, la consejera Dania Ravel 
acusó en la mesa de consejo que hubo 
“chicanada” para desechar el proyecto 
pues lo que ellos habían entendido es que 
tras la votación en general se abordarían 
los puntos en lo particular.
Once minutos antes de finalizar, la 
secretaria ejecutiva, María Elena Cornejo, 
sometió a votación el punto 4 – y último 

de la sesión-.
Los consejeros Taddei, Norma de la Cruz, 
Rita Bell López, Jorge Montaño y Uuc-kib 
Espadas votaron a favor en lo general, y 
en contra lo hicieron Jaime Rivera, Carla 
Humphrey, Arturo Castillo, Martín Faz, 
Ravel y Claudia Zavala.
“Consejera presidenta, no ha sido 
aprobado por seis votos”, informó Cornejo, 
a lo que Taddei expresó: ya no aprobamos 
el proyecto.
Alguien sugirió: ahora pasemos a la 
propuesta…
-No, no hay proyecto, ¿ya de qué partes?, 
señaló Taddei.
El consejero Espadas, el único de sus 
colegas que rechazaba la orden a los 
partidos del 5/4, intervino desde la 
asistencia virtual a la sesión:
-Si el proyecto no fue aprobado no hay 
nada qué modificar
-No hay nada más que votar, añadió De la 
Cruz
-El propuesto no fue aprobado, me da 
mucha pena, dijo Espadas
-Lo sentimos, agregó De la Cruz.
Ravel tomó el micrófono y soltó: 
Presidenta, con todo respeto, esta es 
una chicanada porque hemos estado 
insistiendo durante toda la sesión que 
nosotros queremos votar el criterio 5/4 
y se aferraron a que eso no fuera así, y 

se nos dijo que se iban a separar esos 
puntos resolutivos para que después se 
sometieran a consideración y ahorita ya 
no se pueden someter a consideración, 
entonces eso no puede transitar, ¡por 
favor!
Taddei le respondió: “Yo lo único que le 
voy a pedir es que seamos respetuosas, 
aquí no hay chicanada…
-A mí me llamaron clasista – acusó 
Ravel, en referencia a una expresión de 
Espadas, quien acusó recibo: chicanada lo 
que nos quiso hacer, que algún consejero 
o consejera se confunda a la hora de 
votar, a todos nos ha pasado alguna vez, 
es responsabilidad de cada quien. Tenían 
que votar (a favor en lo general), el 
proyecto fue votado y desechado, no hay 
materia para que esta sesión continúe.
Rivera subrayó que se entendía que tenían 
que rechazar la votación en lo general, 
aquella que proponía excluir los puntos 
(relacionados con el 5/4), para luego 
votarlo, como lo pidió Zavala. Entonces, 
“hoy no está aprobado en lo general en 
conjunto, porque debió especificarse 
que se separaban esos puntos, eso no se 
especificó a la hora de la votación”.
Por la confusión, algunos consejeros 
pidieron que se consultara la grabación y 
se distribuyera la versión estenográfica.
“Quien quisiera que el proyecto avanzara 

y luego modificarlo tenía que votar a 
favor en lo general, pero francamente 
pensé que así iba a hacer”.
Humprhey, molesta, se quejó del orden 
en la sesión, donde “cada quien habla 
cuando quiere. Me parece que estuvimos 
debatiendo de un engrose donde varios 
y varias establecimos nuestra posición 
de que estábamos de acuerdo con el 
engrose; yo incluso dije estoy a favor 
y me parece que debía votarse de esta 
manera, así lo propuse, se bateó que 
no, pero para nadie es desconocido aquí 
que hay una propuesta con un engrose 
que se presentó primero en comisiones 
unidas, que se presentó aquí a las 10 de 
la mañana y que la mayoría estaríamos 
de acuerdo con los considerandos 
respecto de los que se señala el número 
de candidaturas de hombres y mujeres 
para las nueve gubernaturas el año que 
entra, entonces, me parece que pues 
tenemos que votar el acuerdo. O señora 
presidenta le solicito convoque a otra 
sesión de consejo general con el proyecto 
de acuerdo lo antes posible, en un plazo 
de 24 horas”.
Taddei dijo “sin necesidad de que 
lo solicite, así se hará porque es lo 
procedente. No se puede repetir la 
votación, hay que convocar a una nueva 
sesión”.

La Paz, BCS. El Consejo Estatal de Protección Civil determinó 
la suspensión de clases para todos los niveles educativos 
este viernes 20 de octubre en el municipio de La Paz en el 
turno vespertino, y en Los Cabos en ambos turnos, ante 
la amenaza del huracán “Norma”.
Esta tarde el huracán “Norma”, categoría tres en la escala 
Saffir Simpson, se ubicó a 380 kilómetros (km) al suroeste 
de Playa Perúla, Jalisco, y a 630 km al sur sureste de Cabo 
San Lucas, Baja California Sur, por lo se mantiene zona 
de vigilancia por efectos de huracán desde Todos Santos 
hasta Los Barriles.
Se establece zona de vigilancia por efectos de tormenta 
tropical desde el norte de Los Barriles hasta La Paz, 
y desde el norte de Todos Santos hasta Santa Fe, Baja 
California Sur, incluidas las Islas Marías, Nayarit.
El huracán “Norma” se desplaza hacia el norte a 9 
kilómetros por hora (km/h) con vientos de 205 km/ h y 
rachas de 250 km/h, con un diámetro de ojo de 37 km.
Sus bandas nubosas generan la probabilidad de presentar 
chubascos, además de rachas de viento de 60 a 80 km/h 
y oleaje de 2 a 3 metros de altura en la península de Baja 
California.
Por la tarde, en sesión del Consejo Municipal de Protección 
Civil de Los Cabos, se advirtió que el fenómeno podría 
tener afectaciones muy fuertes en el sur de esta entidad, 
por lo que es necesario estar preparados este viernes 
para la evacuación de las personas que viven en zonas de 

riesgo, el retiro de automóviles estacionados cerca de la 
costa, y la instalación de operativos para evitar el cruce de 
arroyos por parte de la población.
La Marina informó que puso en marcha su plan de 
emergencia en el que participan 3,500 efectivos, 4 
buques, 36 vehículos, 4 helicópteros para establecer 
un puente aéreo entre La Paz y Los Cabos, así como 
dos aviones para el transporte de personal y víveres, 
dos cocinetas, una planta potabilizadora de agua, una 
tortilladora y una brigada móvil de refuerzo, de cien 
elementos, provenientes de la ciudad de México.
Por su parte, la Sedena informó que se implementó el 
plan DN3 y el plan Guardia Nacional, por lo que temprano 
arribaron dos aviones Hércules con 150 efectivos 
de atención de emergencias, tres mil despensas, dos 
toneladas de agua, y están en tránsito vía marítima 500 
elementos de refuerzo, para tener un total de 4,700 
efectivos listos para apoyar las zonas donde se requiera.
Asimismo, dio a conocer la presencia de dos agrupamientos 
de ingenieros con maquinaria pesada en la zona norte del 
estado, uno en La Paz y otro en Los Cabos.
Durante la reunión, las autoridades informaron que se 
instalaron las banderas negras en las playas, para el evitar 
el nado en las mismas; y se determinó la suspensión de la 
navegación marítima de embarcaciones menores en los 
puertos de Cabo San Lucas y San José.
El gobernador Víctor Manuel Castro Cosío precisó que 

están disponibles 45 refugios temporales con una 
capacidad de albergue de 10 mil 825 personas.
Manifestó su preocupación por la fuerza del huracán 
“Norma” y dijo que hay que tomar todas las previsiones 
para salvaguardar la vida de los residentes y de los 65 
mil turistas que se encuentran en Los Cabos, por lo que 
a partir de mañana las sesiones de protección civil se 
realizarán en el Pabellón Cultural de Cabo San Lucas, para 
que también tengan acceso los hoteleros, y en las cuales 
estará presente la coordinadora nacional de Protección 
Civil, Laura Velázquez.
De acuerdo con los pronósticos, “Norma” afectaría los 
municipios del sur del estado el sábado o domingo, para 
lo cual, todas las dependencias e instituciones integrantes 
del Consejo dijeron estar preparadas, garantizando 
alimentación y disponibilidad de combustibles.
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Biden dice que Hamas y Putin 
“quieren aniquilar” democracias

Fallece a los 79 años 
Romero Deschamps, ex líder 

del sindicato petrolero
Ciudad de México. Carlos 
Antonio Romero Deschamps, 
dirigente por 26 años del 
sindicato petrolero, falleció 
este jueves a los 79 años de 
edad, confirmaron fuentes del 
gremio.
Uno de los casos más 
controversiales en el que 
estuvo involucrado fue 
el  Pemexgate, que implicó un 
desvío millonario de recursos 
del gremio a la candidatura 
presidencial del priista 

Francisco Labastida en el 
2000.
Romero Deschamps 
encabezó el gremio desde 
1993, como sucesor de 
Joaquín Hernández Galicia 
tras su encarcelamiento. En 
2019 renunció al máximo 
cargo del STPRM, pero fue 
hasta marzo pasado que dejó 
de ser trabajador activo por 
“voluntad propia”.
Durante los 26 años al frente, 
esta organización sindical 

recibió millones de pesos en 
apoyo para sus gastos. En 
febrero de 2020 obtuvo por 
ese concepto 6 millones de 
pesos mensuales, amparados 
en la cláusula 251 del 
contrato colectivo, así como 
mil 200 millones de pesos 
anuales por concepto de 
cuotas sindicales. Los grupos 
disidentes estiman que 
Pemex transfiere anualmente 
alrededor de 300 millones de 
pesos.

Washington. El presidente 
estadunidense, Joe Biden, 
dijo este jueves que tanto 
militantes del grupo islamista 
palestino Hamas, que atacan a 
Israel, como el presidente ruso 
Vladimir Putin, con la invasión 
de Ucracia, buscan “aniquilar” 
democracias.
“Hamas y Putin representan 
amenazas diferentes, pero 
tienen algo en común: ambos 
quieren aniquilar por completo 
una democracia vecina”, dijo 
Biden en un inusual discurso 
desde el Despacho Oval.
El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, inició el jueves una 
misión urgente para conseguir 
que los estadounidenses apoyen 
un gasto adicional de miles de 
millones de dólares para Israel 
y Ucrania, utilizando un inusual 
discurso en el Despacho Oval 
para decir que el respaldo de 
Estados Unidos es fundamental 
para los dos principales aliados 
inmersos en guerras.

Biden trató de vincular a los 
militantes de Hamas en la 
Franja de Gaza que atacaron 
Israel con el presidente ruso 
Vladimir Putin, cuyas fuerzas 

invadieron Ucrania.
Biden habló después de regresar 
de un viaje relámpago a Israel 
para mostrar la solidaridad de 
Estados Unidos tras la incursión 

del 7 de octubre de militantes 
de Hamas, que lanzaron 
ataques desde Gaza y mataron 
a 1.400 personas en el sur de 
Israel.

Tepic en proceso de transformación
Al momento de llevarse a cabo tantas obras 
al mismo tiempo, generan molestias, sin 
embargo, tendrá su recompensa, son para 
beneficiar a toda la ciudadanía a largo plazo.
Tepic.- El Gobierno de Tepic, que encabeza 
la presidenta municipal, Ing. Geraldine Ponce, 
continúa con la transformación de la ciudad, 
con obras que, aunque generan molestias 
temporales, traerán beneficios a largo plazo 
para las y los habitantes de la capital nayarita.
Geraldine gestionó para Tepic, la construcción 
de los nuevos colectores Colosio, Zapopan y 
el emisor El Punto, los cuales aún no están al 

100 por ciento de su funcionamiento porque 
siguen en proceso de construcción, pero de 
dos a tres meses, el drenaje irá por donde 
tiene que ir y habrá un río Mololoa limpio.
Por esta razón, Siapa Tepic atiende en la medida 
de lo posible, la fuga de aguas negras que 
afecta a las y los vecinos del fraccionamiento 
Luis Donaldo Colosio y colonias aledañas, sin 
embargo, cuando los trabajos terminen, este 
tipo de problemas quedarán en el pasado.
Mientras tanto, Siapa Tepic enviará un camión 
vactor a la zona, para contener la situación y 
apoyar en lo que se requiera.

Policía Tepic brinda 
protección a mujer tras 

activar botón de emergencia 
*El agresor fue detenido y puesto a disposición de la autoridad competente.

Agentes de la Policía Tepic del Gobierno de 
Geraldine Ponce, atendieron el llamado de 
emergencia de la aplicación Alerta Violeta, 
logrando brindar protección a una mujer y arrestar 
a su agresor, el cual fue puesto a disposición de la 
autoridad competente.
Lo anterior se derivó luego de que los oficiales 
fueran notificados que se había activado el botón 
de emergencia de la citada app, en un domicilio 
situado en la colonia Los Sauces.
Ante esa situación, los elementos se trasladaron 
de inmediato al sitio, donde fueron abordados por 
la víctima, de 21 años de edad, la cual manifestó 

que estaba sufriendo violencia por parte de su 
pareja sentimental, él había llegado a la vivienda 
al parecer bajo los efectos del alcohol, quebrando 
vidrios de la puerta para ingresar, y que horas 
antes ya la había agredido física y verbalmente.
Asimismo, el individuo identificado como Abiel, de 
35 años de edad, luego de lograr abrir la puerta, 
ella salió corriendo del domicilio, activando el 
botón de emergencia.
Por tal motivo, se procedió a la detención del 
sospechoso, quien fue puesto a disposición de la 
autoridad correspondiente para continuar con las 
investigaciones.
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Firme compromiso de personal judicial 
con la prevención del cáncer de mama

Con motivo del Día Internacional 
de la Lucha contra el Cáncer 
de Mama, en la sede del Poder 
Judicial de Nayarit se efectuó 
este jueves un concurrido 
panel con participación de tres 
especialistas.
En el auditorio Rey Nayar, 
servidoras y servidores judiciales 

recibieron la orientación preventiva 
a cargo de Amelia Rodríguez Trejo, 
ginecóloga oncóloga, y de Fabiola 
Gisel Loera Soria, psicooncóloga, 
recomendaciones para un 
adecuado acompañamiento de 
quienes padecen la enfermedad.
De igual forma, conocieron la 
experiencia de la Jueza laboral 

Edna Araceli Muñoz Covarrubias, 
sobreviviente de cáncer, y quien 
además se refirió a los derechos 
laborales de hombres y mujeres 
con ese tipo de padecimientos.

Tras la entrega de sendos 
reconocimientos a las panelistas, 
la Magistrada Presidenta, 

Aracely Avalos Lemus, reiteró el 
compromiso institucional con la 
prevención del cáncer de mama y 
precisó que esta es la mejor forma 
de luchar contra la enfermedad. En 
la medida que actuamos, agregó, 
nos protegemos todos, además 
de favorecer nuestra estabilidad 
emocional y laboral.

Garantizará Congreso que leyes 
de ingresos de 2024 sean justas 
Ayuntamientos deben entregar sus 
iniciativas a más tardar el 15 de noviembre 
Tepic, 18 de octubre de 2023.- Con el 
interés de contribuir en la elaboración 
e integración de las Leyes de Ingresos 
de los 20 ayuntamientos de la entidad 
y respetando su autonomía, en Sesión 
Pública Ordinaria las y los diputados 
integrantes de la Trigésima Tercera 
Legislatura aprobaron el acuerdo que 
dispone los Criterios Técnicos para 
preparar el documento de la política fiscal 
del 2024. 
El dictamen aprobado prevé elaborar de 
manera uniforme las 20 Leyes de Ingresos 
mediante la estandarización de procesos 
para optimizar tiempos y expedir Leyes 
justas en las que se reflejen el bienestar 
para las y los nayaritas. 
En el mismo acuerdo queda de manifiesto 
el interés de esta Soberanía Popular de 
mantener una estrecha comunicación y 
coordinación con los 20 ayuntamientos 
para consolidar Leyes de Ingresos con 

disposiciones legales en materia de 
contabilidad gubernamental y disciplina 
financiera. 
Los 20 ayuntamientos de la entidad 
deberán presentar sus iniciativas de Leyes 
de Ingresos a más tardar el día 15 de 
noviembre. 
La Ley de Ingresos es un ordenamiento 
jurídico fiscal que contiene los conceptos 
de impuestos que permitirán captar los 
recursos financieros para atender las 
demandas sociales; documentos que 
deben cumplir con los ordenamientos 
federales, generales, nacionales y locales 
de gasto público, fiscal, contable y 
financiero. 
En el desarrollo de esta misma Sesión 
Pública Ordinaria las y los legisladores 
locales continuaron con el análisis del 
segundo informe de Gobierno y la 
Evaluación del Cumplimiento del Plan 
Estatal de Desarrollo de Nayarit 2021-
2027 en el rubro de Disminuir la Pobreza 
y Desigualdad.

El rezago educativo va quedando 
atrás con ahorros y recursos propios 

de la sociedad:  Navarro Quintero
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, informó de los avances en la 
construcción de nuevos edificios en la primaria 
Watakame, de la colonia El Ocho, en Tepic, 
expresó que muy pronto será entregada a las y 
los niños docentes, madres y padres de familia 
de dicha comunidad, como es el compromiso 
que hizo, por brindar una educación de calidad 
para todas y todos.



4 11POLÍTICA MUNICIPIOSViernes 20 de Octubre de 2023Viernes 20 de Octubre de 2023 Viernes 20 de Octubre de 2023Viernes 20 de Octubre de 2023

Bienestar y salud llegará a los 
nayaritas: Navarro Quintero

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, informó que llevó a cabo 
una serie de reuniones de trabajo con el titular 
del IMSS-Bienestar, Alejandro Calderón Alipi, 
y su equipo de trabajo, a fin de supervisar la 
aplicación del modelo de atención universal en 
salud en Nayarit.
Ya que la responsabilidad de ser un estado 
pionero en la garantía de este derecho 
constitucional, resaltó que significa un 
compromiso permanente por demostrar que 
la salud pública también puede y debe ser de 
la más alta calidad, como se está haciendo en 
el nuevo Hospital de la Mujer, con la instalación 
del nuevo tomógrafo de 64 cortes, y en muchas 
obras más.

Nos atrevimos 
a ser el estado 

modelo en 
salud: Navarro 

Quintero 
El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero durante la visita del 
Dr. Alejandro Calderón Alipi, titular de 
IMSS-Bienestar, y de su equipo de trabajo, 
supervisaron el sitio de construcción del 
nuevo Hospital General de 120 camas, 
también visitaron los Hospitales de la Mujer 
y de Tuxpan, ya próximos a entregarse.
Cada una de las acciones que este Gobierno 
emprende están dirigidas a garantizar los 
derechos sociales de todas y todos los 
nayaritas.

 

E d i c t o 

Alma Yadira Estrada Miramontes 
Se ignora su domicilio. 

Se le comunica por este conducto por ignorarse su domicilio que 
dentro del juicio civil ordinario ( divorcio sin expresión de causa), expediente 
número 04/2023, promovido por Luis Fernando Becerra Quintero, en 
contra suya recayó un auto, en el cual se ordena emplazarlo dentro del 
presente juicio, haciéndole saber que dispone del término legal de nueve
días hábiles  comparezca a este juzgado a producir contestación, a oponer 
excepciones que tuviera que hacer valer y señalar domicilio en esta ciudad 
para oir y recibir notificaciones en esta población, y cuenta de correo 
electrónico para que por este medio se le puedan practicar las 
notificaciones de los acuerdos que recaigan al presente juicio, en tanto, 
subsista la contingencia sanitaria Covid-19, apercibido que de no 
hacerlo, con fundamento en lo que  establecen los artículos 151, 164 y 165 
del código en cita, se le declarara por precluido su derecho, y se le tendrá 
por contestada la demanda en sentido negativo y el juicio se continuará en 
su contra declarándosele la correspondiente rebeldía y con 
fundamento en lo dispuesto en el artículo 165 de la citada ley, no se 
volverá a practicar diligencia alguna en su busca y las resoluciones 
que de ahí en adelante recaigan y cuantas citaciones deban hacérsele, 
se notificaran y se practicaran respectivamente por listas, a excepción 
de la sentencia definitiva, la que deberá notificarse personalmente,
dándole vista de la propuesta de convenio que presenta el accionante 
respecto de las cuestiones inherentes al matrimonio,  para que al momento 
de contestar la demanda manifieste su conformidad con ella, o bien, exhiba 
una contrapropuesta, lo anterior, acorde a lo que establece el número 263 de 
la multicitada ley procesal. Asimismo, se le hace saber que las copias de 
traslado quedan a su disposición en la secretaría de acuerdos de éste 
juzgado.

A t e n t a m e n t e 
Ixtlán del Río, Nayarit; octubre 09 de 2023 

La secretario de acuerdos 

Lic. Jacqueline Ruiz Ruvalcaba 

Nota para publicarse por dos veces con un mínimo de tres y un máximo de 
ocho días entre una y otra publicación en el periódico oficial del estado y otro 
a elección del promovente. 

RELEVANCIA DE LA COLABORACION 
FISCALIZADORA EN A.L.

Se mejora el suministro de agua 
en la colonia Lombardo Toledano 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Nuestros compañeros de la dirección 
del Oromapas Acaponeta realizamos las 
labores pertinentes para la instalación de 
la Bomba Sumergible para la captación de 

agua que suministra a la colonia Lombardo 
Toledano.
Acción realizada siguiendo indicaciones del 
presidente del Gobierno De Acaponeta, 
Manuel Salcedo, para mejorar el servicio del 
vital líquido para los vecinos de la zona.

Por DAVID COLMENARES PARAMO

En abril 1963, Martin Luther King escribió una carta 
desde su reclusión en Birmingham expresando 
que “Una injusticia cometida en cualquier lugar 
es una amenaza a la justicia en todas partes”. Ese 
junio, el presidente de los Estados Unidos, John 
F. Kennedy, presentó al Congreso de su país una 
iniciativa progresista, para su época, en contra de 
la segregación racial.
Ese año también surgió la Organización 
Latinoamericana y del Caribe de Entidades 
Fiscalizadoras Superiores OLACEFS. Ello poco 
después del Primer Congreso Latinoamericano de 
Entidades Fiscalizadoras (CLADEFS) que se realizó 
en Caracas, Venezuela. En este evento se propuso 
la creación de un Instituto Latinoamericano 
de Control Fiscal para realizar investigación 
especializada en la materia, que fuera distribuida 
entre los países miembros y que ayudara a formar 
nuevos profesionales en la materia, además de 
que sería un espacio de intercambio de opiniones 
y de experiencias. El primer nombre que se adoptó 
fue el de Instituto Latinoamericano de Ciencias 
Fiscalizadoras.
En sesión extraordinaria, de octubre de 1990, 
se acordó el cambio de nombre por el actual de 
Organización Latinoamericana y del Caribe de 
Entidades Fiscalizadoras Superiores (OLACEFS). 
México tuvo la distinción de presidir la primera 
presidencia de la organización, de 1991 a 1996. 
La memoria institucional y el conocimiento 
compartido por los países de la región en esta 
labor de décadas, ha sido de alta riqueza, siendo 
que por las naturales afinidades culturales entre 
los países de la región -que van más allá del idioma 
y las sociedades- la organización ha contribuido a 
estrechar vínculos entre países hermanos. 
Hemos dicho en otros espacios que uno de los 
grandes retos de cualquier entidad pública, sea esta 
de fiscalización superior o de cualquier otro ramo, 
es el de buscar y perfeccionar la gobernabilidad, 
la gobernanza y la mejora de las políticas públicas 
que contribuyan a un eficiente gasto público. Esta 
posición asume que las atribuciones legales y las 

competencias profesionales requieren también 
de la cooperación permanente con otros actores 
para estar en posibilidad de cumplir a cabalidad 
sus metas y ampliar sus alcances bajo criterios 
de racionalidad y eficiencia. Lo que está implicado 
aquí, también, es que los problemas y desafíos 
que enfrentan las autoridades de todos los países 
son también de escala supra nacional. 
Este año, como parte de los festejos del 60 
aniversario, se organizó un ciclo de conferencias 
para reflexionar y compartir experiencias sobre 
los temas que hoy en día son de interés para las 
entidades de fiscalización superior. En él se hizo 
un recorrido histórico del surgimiento y evolución 
de nuestra organización. Además, se 
subrayó la importancia de la tecnología 
en los trabajos de fiscalización, la 
defensa de la autonomía de las EFS, y 
la interlocución con la población a fin 
de desarrollar un mejor trabajo.
Todas las entidades presentes tuvimos 
un intercambio de experiencias 
en mesas de trabajo sobre temas 
de vanguardia para la fiscalización 
superior. Destacaron especialmente 
los temas de transformación digital 
en las EFS, y el de las Auditorías de 
Desempeño y control de políticas 
públicas, en donde el trabajo de la 
ASF fue reconocido.  
Para que una organización siga 
siendo relevante, sus integrantes 
deben estar enfocados de manera 
permanente en la creación de 
valor, beneficio y la colocación en la 
agenda pública regional de los temas 
apremiantes y críticos del actuar 
institucional. 
Estos intercambios son un 
recordatorio del ritmo vertiginoso con 
el que se mueve la realidad política y 
social, y del esfuerzo permanente 
que las instituciones de fiscalización 
deben realizar para no quedarse 
atrás. 
brunodavidpau@yahoo.com.mx
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Clausuran actividades contra 
el cáncer de mama con 

festival cultural en Acaponeta 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Cerramos las actividades del día de 
hoy realizadas en el margen de la 
Lucha Contra el Cáncer de Mama, 
con un breve pero emotivo evento 
cultural en la explanada de Casa 
de la Cultura Alí Chumacero, con 
la participación del grupo de danza 
Xóchitl Quetzal, dirigido por el 
maestro Gerardo Delgado. 
Ahí, la maestra Martha Cristina 
Hernández deleitó al público presente 
con un bello poema de concienciación 
a la causa, nombrado “Las Guerreras”. 
En representación del presidente del 
Gobierno De Acaponeta, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna y la presidenta 
del DIF Acaponeta, Claudia Macedo 
Ruiz, estuvo el Secretario de 
Gobierno, Roberto Cesar Martínez 

Luna, acompañado por la Síndico 
María Elena Ornelas Domínguez y la 
Regidora Tamara Gómez. 
Agradecemos a todas las personas 
que se sumaron hoy a nuestras 
actividades; a los alumnos y docentes 
de los diversos planteles educativos, 
a personal de los Servicios de Salud 
del Estado de Nayarit, al grupo Las 
Gardenias Rosas, a Promotoras 
Voluntarias de Acaponeta A.C. a 
quienes participaron en nuestra 
Mercadita y muy en especial a 
quienes donaron su cabello para 
apoyar a mujeres que pasan por 
este padecimiento y han perdido sus 
cabelleras. 
La lucha sigue firme para ayudar a 
quienes nos necesitan, fomentemos 
la autoexploración y cuidemos 
nuestra salud.

Octubre mes Rosa

Yo actúo contra el Cáncer de Mama 
Pedro Bernal/ Gente y Poder 

Nuestras amigas del grupo GARDENIAS 
ROSAS, ya se están instalando frente 
a la plaza principal con su KERMÉS para 

recabar fondos en apoyo a mujeres con 
cáncer.
¡Asiste y coopera!
Tienen variedad de ricos postres y platillos 
para todos.

Recuerda que DIF Acaponeta tenemos 
un módulo de DONACIÓN DE CABELLO, 
para dibujar sonrisas en personas con 
este padecimiento que han perdido su 
cabellera.

Trabaja Corazón de Tu Gobierno en 
la prevención del cáncer de mama

*Se llevó a cabo la conmemoración del Día Internacional de la Lucha contra el Cáncer de Mama

Tepic, Nayarit.- Con el objetivo de 
apoyar a las mujeres sobrevivientes 
de cáncer de mama, y otorgar 
las atenciones necesarias para 
aumentar su autoestima y 
mejorar su calidad de vida, el 
gobernador del estado, Miguel 
Ángel Navarro Quintero, y su 
esposa, la presidenta del Sistema 
DIF Nayarit, doctora Beatriz 
Estrada Martínez, encabezaron 
el evento conmemorativo del Día 
Internacional de la Lucha contra el 
Cáncer de Mama.
Fue en el auditorio del Corazón 
de Tu Gobierno, donde se llevó 
a cabo la conferencia “Cáncer de 
Mama, la Prevención, la Detección 
Temprana y el Tratamiento 
Oportuno Salva Vidas”, dirigida 
a 100 mujeres sobrevivientes 
de dicha enfermedad, ahí, el 
mandatario estatal expresó su 
admiración hacia todas ellas, 
les reiteró el compromiso de 
su administración de seguir 
mejorando los servicios de salud, 
con equipo y tecnología que 

garantice una atención de calidad 
y primer nivel en los momentos 
o procedimientos de salud más 
difíciles y complejos.
“Tendremos el acelerador más 
moderno del país, pero sobre 
todo me enorgullece mucho con 
Beatriz, con la doctora Amelia, 
es el complemento exacto, un 
aparato moderno pero también un 
corazón que late para servir a los 
demás, eso es lo más importante. 
Dentro de unos días tendremos 
la braquiterapia, vamos a tener 
hospital de la mujer terminado 
en un mes y medio o dos meses 
para que empiece a funcionar 
ya para ustedes, siete u ocho 
hospitales de segundo nivel y 
vamos a comprar la unidad móvil 
con mastografía. Ustedes son 
gente muy rica, porque tienen un 
espíritu indomable, un espíritu que 
se vence a sí mismo día con día, 
que se dice tienes que levantarte, 
tienes que luchar, mira al hijo, mira 
a la hija tienes que salir adelante, 
siéntanse que siempre voy a estar 

con ustedes”, enfatizó.
Por su parte, la doctora Beatriz 
Estrada Martínez enfatizó que las 
mujeres sobrevivientes de cáncer 
de mama tienen un lugar especial 
en el Corazón de Tu Gobierno, 
donde se les reconoce su valentía 
para enfrentar la enfermedad. 
Destacó que tener conocimiento 
sobre esta enfermedad, permite 
a las mujeres, estar preparadas 
para cuidar su salud y saber qué 
hacer en caso de que se presente 
alguna anormalidad, incluso 
para informar a otras mujeres; 
hizo un llamado también a la 
autoexploración regular, para 
conocer su cuerpo, detectar 
cualquier cambio y así acudir por 
un diagnóstico puntual.
“Detección oportuna del cáncer, 
eso es lo más importante, si lo 
detenemos a tiempo, podremos 
lograr nosotros dar diagnósticos, 
mejorar el pronóstico de la 
enfermedad y sobre todo la 
sobrevivencia a ello. Entonces, la 
base fundamental es establecer 

un diagnóstico precoz con la 
detección oportuna. No hay nada 
imposible, lo imposible lo podemos 
transformar en posible y para eso 
tenemos que trabajar y seguir 
luchando, hacer que todas y todos, 
instituciones de salud, ustedes 
y toda la sociedad podamos 
seguir concientizándonos y 
sensibilizándonos para atender 
este problema de salud”, 
puntualizó.
Como parte de la conmemoración, 
se instaló una mini feria con servicios 
de maquillaje, peinado, manicure, 
masaje y corte de cabello, pues 
mantener la autoestima elevada, 
sentirse queridas y atendidas, 
se ha comprobado que ayuda a 
las pacientes durante su lucha; 
al finalizar, se les entregó una 
dotación alimentaria a cada una de 
las 100 mujeres, y a cinco de ellas 
se les otorgaron mangas de brazo 
para linfedema, las cuales ayudan 
a controlar la hinchazón del edema 
en brazo, esto a consecuencia de 
una post mastectomía.
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*Recuerdos arruinados*
 

Día internacional contra 
el cáncer de mama

José Guadalupe Rocha Esparza
 
Cuando nuestros escritos 
se vuelvan erráticos; cuando 
redactemos con horrores 
ortográficos; cuando olvidemos 
el nombre de las cosas; cuando 
dejemos de amar a quienes 
amamos; cuando el anclaje con 
la realidad se vuelva cada vez 
más difuso; cuando olvidemos 
las letras, se nos olvide escribir y 
algún día se nos olvide respirar, la 
*memoria* ha sido *horadada*.
 
Esta anomalía es 
*Alzheimer*, un tipo de 
demencia que desmorona 
personas y familias por 
la gradual *desconexión 
neuronal*, para ser tan sólo 
huésped de nuestro propio 
cuerpo, fundiéndose 
lentamente los circuitos 
cerebrales por la formación 
de placas amiloides que 
borran la personalidad 
de cada uno de nosotros, 
abismándonos en un 
silencio galopante, luego 

definitivo.
 
Recurrimos a los manuscritos en 
los momentos de lucidez para 
*recordar* nombres, efemérides, 
cosas, sonidos que luchan con 
todas sus fuerzas para mantener 
la *mente conectada*, lúcida, 
fragmentos de memoria que 
eventualmente puede caer, 
*colapsar*, olvidándonos de 
declamar, recitar las capitales de 
nuestro país o enlistar a todos los 
presidentes de México.

El 19 de octubre se estableció la 
conmemoración del día internacional 
del cáncer de mama, a instancias de la 
Organización Mundial de la Salud, en 
1991, un mal que infortunadamente se 
ha incrementado tanto en mujeres como 
en varones. Se dice que hoy se habla más 
de este terrible padecimiento debido a 
que la población ha aumentado y que hoy 
en día hay más información al respecto; 
sin embargo, se ha documentado 
últimamente que las causas se deben a 
los hábitos alimenticios y pocos cuidados 
personales.
Este mal no es desconocido para una gran 
mayoría de las poblaciones en el mundo, 
pues en el ámbito familiar de mucha 
gente se padece este tipo de cáncer ahora 
ya tan común, ya sea en forma personal 
o por padecerlo algún familiar, amistad, 
vecinos o personas conocidas.
Según se ha dicho también que el cáncer 
de mama lo podría generar algún golpe, 
los sostenes o brasieres, ropa muy 
entallada o tal y como muchos analistas 
lo han afirmado: por los desodorantes 
antitranspirantes cuyo uso se incrementó 
debido a la estética y la vergüenza 
de mucha gente al lucir en su ropa las 
manchas de sudor.
No es tan descabellada la idea de que 
dichos desodorantes que impiden la 
salida del sudor en forma natural se 
hayan puesto muy de moda desde su 
aparición, gracias a que se tocó el botón 
de la vanidad de mucha gente a la que 
mediáticamente por los comerciales se 
les formó la idea de que prácticamente 
era un pecado sudar o que el sudor se 
notara en su ropa y la manchara, algo 
parecido a lo de las canas y las arrugas 
de la pies, porque hay gente que se va 
con la finta de que las canas y las arrugas 
son mal vistas. Así que, a evitar sudar, 
pintarse las canas y recurrir a la cirugía 
para estirar la piel, supuestamente para 
ser mejor aceptados en la sociedad, como 
si esa gente que suda, tiene canas y la piel 
arrugada fuera la única en el mundo.
A principio de los años 80 del siglo pasado 
acudí a una conferencia en la ciudad 
de Guadalajara, en donde una mujer 
que se presentó como dermatóloga y 
especialista en cáncer de la piel, señaló 
que las pecas o lunares que aparecían en 
la piel, sobre todo en personas mayores en 
las manos y brazos, se podían denominar 
paradójicamente como “cáncer benigno”, 
y esto porque dichos lunares eran 

células con cáncer, pero que la epidermis 
encapsulaba y no la dejaba llegar a la 
dermis, que esos lunares eran células 
afectadas por los rayos ultravioleta 
del Sol, por lo que no había por qué 
alarmarse; aunque existía la posibilidad 
de que el daño fuera mayor y, entonces sí, 
requeriría tratamiento adecuado.
Pero, esta señora dermatóloga, enfocó 
su exposición a hablar respecto al cáncer 
de mama, diciendo que según estudios 
que se habían elaborado, se había llegado 
a la determinación de que existía la 
posibilidad de que los desodorantes 
antitranspirantes podrían tener algo que 
ver en el incremento en la aparición de 
este cáncer en ambos sexos y no nada 
más en las mujeres.
Su explicación se basó en que los químicos 
que contenían dichos desodorantes y que 
impiden la salida del sudor, sobre todo 
en las axilas, el sudor se va acumulando 
en ese lugar afectando los ganglios y, al 
acumularse, debido a que ese sudor ya no 
regresa al resto del cuerpo y no encontrar 
una salida, se va encapsulando en el 
entorno y, lo más próximo a esta zona 
corporal son precisamente las glándulas 
mamarias y si bien en los varones están 
atrofiadas, de todos modos, hacen 
la misma función que en las mamas 
femeninas. Así que al irse encapsulando 
el sudor y que se va incrementando 
en la misma zona diariamente y, 
aunque el sudor no es grasa corporal, 
paradójicamente se comienzan a formar 
bolas de grasa que, con el tiempo se 
llegan a convertir en tumores, a veces 
benignos, pero por lo regular en malignos.
Obviamente que entre los que 
escuchábamos esta exposición hubo 
voces encontradas respecto a lo dicho por 
esta dermatóloga, diciendo que eso no era 
posible; sin embargo, el sentido común en 
la mayoría, nos dio en qué pensar, pues 
nada de lo que expele el cuerpo humano 
debe volver al mismo en ninguna forma, 
por lo que es muy factible que al impedir 
la salida del sudor y, aunque no sea grasa 
corporal, con el tiempo se llega a convertir 
en bolas grasosas que derivan en tumores.
Así que, aunque se vea mal, estéticamente 
hablando, más vale ser criticado por 
lucir manchas sudorosas en la ropa que 
perder una mama o las dos, ¿no creen? 
Sin embargo, ¿quién o quienes han sido 
los que han establecido el parámetro de 
la estética corporal? Pues los vanidosos.
Sea pues. Vale.

 Campesinos de Santiago ya 
preparan sus tierras para 

ciclo agrícola otoño-invierno 

José María Castañeda 

Aún con la amenaza del huracán 
“Norma” el cual de un día para otro 
pasó a ser de tormenta tropical a 
Huracán categoría 4, mismo que aún 
no representa peligro para la entidad 
Nayarita pero que sin embargo a su 
paso por donde alguna vez pasara 
el caballo blanco de José Alfredo, 
arrojará lluvias torrenciales, la clase 
campesina ya prepara sus tierras 
para el ciclo agrícola otoño- invierno.
Los campesinos de la tierra de Luis 
Castillo Ledón,  esos que año con 
año le apuestan a tener una buena 
cosecha para sacar adelante a sus 
familias, ya algunos de ellos tienen 

sembradas sus tierras 
de tomatillo, en su etapa 
tempranera manteniendo 
la esperanza que con esta 

medida le puedan ganar el tirón como 
coloquialmente dicen los campiranos 
de mi pueblo a los productores del 
vecino estado de Sinaloa, quienes 
también le apuestan a la siembra de 
tomate verde, por lo que por lo menos 
en estos momentos se encuentran 
sembradas algunas 90 hectáreas 
del vegetal, mientras que otros más 
ya trabajan en la preparación de 
planteros de donde sale la plántula 
que de manera posterior se trasplanta 
en las tierras de cultivo de tabaco en 
sus distintas variedades como son 
Virginia verde sarta,  Virginia Sarta 
sol, y Burley semisonbra  rogándole a 
Dios nuestra sufrida raza de bronce, 
porque haya un buen temporal, y 

desde luego un buen precio que les 
permita continuar adelante con la 
educación de sus hijos pero por sobre 
todo con una mejor alimentación, 
que les permita tener una visa sana 
y saludable.
La temporada pasada pese a que fue 
buena, ya que no hubo enfermedades 
en los cultivos y ni tampoco lluvias 
ex temporáneas a la hora de liquidar 
sus cosechas, muchos fueron los 
que mostraron su inconformidad  ya 
que las empresas tabacaleras sobre 
todo la American Brithis Tobacco, 
conocida también como la moderna, 
al inicio de la zafra agrícola ante la 
necesidad que tenían de  tierras de 
cultivo comenzaron a anunciarse 
incluso por medio de las estaciones 
de radio que prestaban hasta 15 y 
18 mil pesos por hectárea, todo por 
el afán de alcanzar las hectáreas de 

tierra que requerían para satisfacer 
la demanda de tabaco que les pedían 
para hacer sus mezclas para elaborar 
cigarrillos.
Por lo que aquellos productores 
que ya hacían cuentas alegres 
para cobrar su  liquidación, al final 
salieron de las instituciones bancarias 
rumiando su descontento, ya que el 
préstamo inicial que recibieron a la 
hora de contratar los representantes 
de las empresas se los descontaron 
de un jalón por lo que ahora que si el 
gusto se fue al pozo, hoy de nueva 
cuenta una temporada más vuelve 
a ser síntoma de  esperanza y de 
buenaventura tabacalera para los 
productores de tabaco, esperando 
está vez si sea plena para quien sin 
seguridad alguna le apuesta a sus 
tierras con la esperanza de una buena 
temporada. Así sea.

En Santiago realizan 
marcha de Lucha contra 

el Cáncer de Mama 
José María Castañeda 

La mañana de hoy, como cada 
día 19 de octubre, se llevó a 
cabo La Marcha de la Lucha 
Contra el Cáncer de Mama, 

organizada por el IMSS Bienestar 
en conjunto con el DIF Municipal, 
el Instituto Municipal de la Mujer 
y la Universidad de Ciencias de la 
Enfermería de México Campus 
Santiago.
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Alumnos de secundaria y preparatoria 
visitan el Museo Municipal 

Se investigará a quienes boicotearon camiones 
de basura en Santiago: Eduardo Lugo

José María Castañeda 

La cultura junto con el deporte van de la mano en mi 
administración, prometió el alcalde Eduardo Lugo, al 
comienzo de su administración cosa que está llevando a 
cabo apoyado en su excelente equipo de trabajo, el Prof. 
Ávila Rolon, y el Lic.   Hinojoza Parra.
Ayer nuestro pequeño pero no por eso menos importante  
museo municipal, recibió a alumnos de la secundaria 
general número 2 Leyes de Reforma, y más tarde a 
alumnos de la escuela preparatoria número 2 general 
Lázaro Cárdenas del Río, los alumnos anteriormente 
mencionados recibieron una amplia explicación de los 
vestigios y piezas arqueológicas encontradas en el 
área de Sentispac, y lugares aledaños, donde cuenta la 
historia que el trayecto empleado por los aztecas en su 
recorrido en busca de la gran Tenochtitlán, de mucha 
gente es sabido que el municipio de Santiago Ixcuintla 
en su recorrido de los aztecas estos dejaron a su paso 
cantidades enormes de figuras de barro, collares de 
obsidiana, asimismo señalan que en tierras ejidales 
de Amapa en tierras del ejidatario Ray Langarica, en 
lo que fue un pequeño cerrito, ahí fue encontrado un 
adoratorio azteca hecho por nuestros antepasados 
con piedras labradas, mismas que fueron  robadas una 
a una por los depredadores de nuestra cultura.
Todavía quedan algunas piedras labradas que el 
reportero cuando laboró como inspector de campo 
en la desaparecida empresa Tabamex, presenció 
diseminadas en las tierras ejidales colindantes como 
las de don Carmen Flores y Balbina Estrada, ambos 

ya fallecidos, los alumnos de Secundaria y Bachillerato, 
enriquecieron seguramente sus conocimientos  
lográndose el objetivo con el que alguna vez soñó el  
alcalde Santiaguense, donde el alumno de cualquiera que 
sea  el plantel educativo tenga la oportunidad de abrevar 
de los conocimientos que los instructores pudieran 
inculcarles, luego que mientras que a los alumnos del nivel 
medio se les instruye mediante la visita a museos.
A los alumnos  que apenas empiezan  se les invita a 
conocer la belleza  de nuestra población, la que  desde 
la parte más  preciada  de nuestro poblado, la cima de 

nuestro milenario cerro que encierra cuenta la leyenda  un 
dragón que se encarga de cuidar un huerto donde aún al 
paso de los años la gente no se poner de acuerdo si el 
dragón custodia un huerto de manzanas o naranjas de oro, 
lo cierto es que nuestra juventud en esta administración 
se mantiene ocupada asistiendo lo mismo a un campo 
deportivo  a practicar el deporte que más los atraiga, 
como a un museo a conocer parte de nuestra historia que 
a admirar la belleza de nuestro poblado, conociendo de 
paso las leyendas contadas por nuestros antepasados 
entre ellas mi madre  que en gloria este.

José María Castañeda 

Visiblemente molesto el presidente 
municipal Eduardo Lugo López, 
hizo entrega la mañana del 
pasado miércoles de dos camiones 
recolectores de basura, mismos 
que fueron destinados uno al 
poblado de Villa Hidalgo y otro más 
a esta cabecera municipal para su 
integración inmediata a las labores de 
recolección de basura. 
Eduardo Lugo, dijo al reportero que el 
pasado martes había sido catastrófico 
no para su administración sino para 
los Santiaguenses, ya que en un 
mismo día 4 camiones recolectores 
que se encontraban en funciones 
ofreciendo el servicio de recolección 
de basura, y 2 camiones de volteo 
que en momentos de apremio eran 
incorporados a la recolección de 
basura amanecieron descompuestos, 
imagínate Chema, como me siento de 

inmediato pedimos la intervención  de 
un mecánico para que realizara una 
inspección técnica, quien dictaminó 
luego de ponerle un escáner 
que no recababa información la 
computadora.
Por lo que fue necesaria la presencia 
de un técnico de la capital del 
estado, quien dijo que alguien cortó 
algunos cables que iban directo a la 
computadora de los camiones, por lo 
que alguien deliberadamente procedió 
a -dijo- a boicotear  el servicio que 
brindamos a la población, por lo que 
caiga quien caiga vamos a realizar 
la investigación pertinente para 
posteriormente poner la denuncia 
correspondiente ante el Agente del 
Ministerio Público para que se actué 
en   consecuencia, caiga quien caiga.
Y es que no es posible que el mismo 
camión recolector de basura que 
recientemente donara al pueblo de 
Villa Hidalgo el gobernador Miguel 

Ángel Navarro Quintero, cuando 
este camión fue salido de agencia, 
por eso me atrevo a señalar que 
aquí se está atentando no contra 
mí, y mi administración, sino contra 
la población en general, ya que 
frecuentemente hemos tenido 
problemas lo mismo con los camiones 
recolectores de basura que con las 
bombas de abastecimiento de agua 
entubada.
Por lo que en ese mismo momento 
giro indicaciones al jefe de las finanzas 
municipales Eric Castillo, para que 
cotizara precios para la compra de 
cámaras de video, mismas que serán 
instaladas en el corralón en los pozos 
de abastecimiento y en la misma  
planta potabilizadora, El gobernador 
del estado ya se encuentra enterado 
de este  boicot,  quien ahora  tendrá 
que reconocer que cuando le decía 
que  yo no podía y ni puedo estar 
comprando motores cada semana,  

Entiendo dijo el Profe Lugo, que 
exista un conflicto entre la dirigencia 
sindical con este servidor,  Pero no se 
puede atentar contra la salud de todo 
un pueblo  al meter gente a cortar  los 
cables de las computadoras de los 
camiones recolectores   de basura Ya 
que entiendo que se descomponga 
uno pero 6 al mismo tiempo y de las 
mismas características, Para paliar 
la situación vamos a distribuir los 
dos camiones uno para Villa Hidalgo, 
y otro para Santiago, lo mismo 
mañana o sea el  jueves pondremos 
a trabajar otras dos traíllas jaladas 
por camionetas todo en aras de 
sacar adelante el grave problema de 
la recolección de basura insistiendo 
en que se harán las pesquisas para 
dar con la identidad de quienes han 
atentado no contra mi administración 
sino contra la salud de todo un 
pueblo afirmo el presidente municipal 
Eduardo Lugo; 
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